



枕崎市

市議会だより

2017

1

月号

No.295

謹賀新年



写真：平成28年の初日の出（火之神公園）

主な記事

- 委員会審査の概要 ••• 1P
- 一般質問 ••• 7P
- 議案と結果 ••• 9P
- 市民と市議会との意見交換会 ••• 10P
- 編集後記 ••• 13P

編集

枕崎市議会報調査特別委員会
〒898-8501
枕崎市千代田町27番地
TEL: 0993-72-1111



台風第16号による災害復旧事業で 1億4,640万円を追加



- ・公共土木施設災害復旧費4,600万円
- ・農林水産施設災害復旧費9,450万円 など

議案第61号は、租税
条約を締結できない台
湾との間で租税条約に
相当する枠組みを構築
するために、昨年11月、
日台両団体において「日
台民間租税取決め」が

議案第61号は、租税
条約を締結できない台
湾との間で租税条約に
相当する枠組みを構築
するために、昨年11月、
日台両団体において「日
台民間租税取決め」が

○議案第61号
枕崎市税条例の一部
を改正する条例の制
定について

○議案第62号
枕崎市国民健康保険
税条例の一部を改正
する条例の制定につい
て

○議案第61号

枕崎市税条例の一部
を改正する条例の制
定について

結ばれ、その内容を実
施するための国内法の
整備がなされたことに
伴い、所要の改正等を
しようとするものです。

議案第62号は、今回

の税条例改正により、
市民税で分離課税され

ることとなる特例適用

利子等の額又は特例適

用配当等の額を国民健

康保険税の所得割額の

算定及び軽減判定に用

いる総所得金額に含め

るため、所要の改正を

しようとするものです。

問 本市においては現

行もこの条例の改正後

も改正内容が適用され

る見通しはないとい

総務文教
委員会

委員会審査の概要

ことであるが、全国的
にはどういう状況にあ
るのか。

全国的にも事例は
確認されていないと伺

つてあり、影響はない
のではないかと思つて
いる。

○議案第63号
枕崎市少年の森の設
置及び管理に関する
条例を廃止する条例
の制定について

現在、枕崎市少年の
森の施設、管理棟及び
野外調理場等は、昭和
60年度建設のため老朽
化が進み、アスレチッ
ク施設も安全に使用で
きないため立ち入り禁
止としていることと
です。

平成28年第4回定例会は9月2日から29日までの28日間、平成28年第5回臨時会は10月25日の1日の会期で開かれました。
第4回定例会では、予算関係議案5件、平成27年度各会計の決算の認定7件、条例の改正3件などについて審査を行い、5日の本会議では、5名の議員が一般質問を行いました。
第5回臨時会では、予算関係議案1件について審査を行いました。

平成28年第4回定例会・第5回臨時会



少年の森の施設の調査

また、水道水の水質
検査において、飲料水
としては不適との検査
結果から衛生上の問題
さらに利用者も減少し
ていることから、平成
28年4月1日から施設
を休止しており、この
ような状況から施設を
廃止しようとするもの
です。

28年4月1日から施設
を休止しており、この
ような状況から施設を
廃止しようとするもの
です。

○議案第63号
枕崎市少年の森の設
置及び管理に関する
条例を廃止する条例
の制定について

また、水道水の水質
検査において、飲料水
としては不適との検査
結果から衛生上の問題
さらに利用者も減少し
ていることから、平成
28年4月1日から施設
を休止しており、この
ような状況から施設を
廃止しようとするもの
です。

新年のごあいさつ

枕崎市議会議長 新屋敷 幸隆

新年あけましておめでとうございます。

昨年を振り返ってみると、特筆すべき

は、台風第16号による被害であります。市

全体に大きな傷跡を残しました。台風常襲地としましては、災害に強いまちづくりのため、なお一層の防災対策を図らなければならぬと強く思います。

産業面におきましては、基幹産業であります鰯節の製造工場が、フランスに建設されました。日本の伝統的な味が、我が市の先人たちが守り育んできた鰯節が、世界にデビューしようとしています。

文化・芸術面では、第1回枕崎国際芸術

賞展が開催され、国内外より多くの作品が集まり、南溟館を軸とする文化・芸術活動が、風の芸術展に引き続き国内外に認知されようとしています。

議会においては、3回目の市民との意見交換会を4会場で実施しました。市民の皆様より多数の御意見・御要望があり、それに応えるべく議会活動を、さらに積極的に、かつ速やかに取り組む所存であります。また、私たちは枕崎人として誇りを持ち、安心・安全で豊かなまちづくりを念頭に、市民の皆様と共に構築していかなければなりません」と固く決意するところでございます。新しい年が皆様にとりまして、より良い実りのある年でありますよう祈念いたしまして、新年のあいさつといたします。

廃止理由の1つに飲料水として衛生上の問題があるとのことだが、いつごろから出てきているのか、そのときの状況はどうだったのか。

予算特別 委員会

答 公民館長等に事業採択に係る要件等もあわせて紹介をして、要望等を伺った上で今後

たいと考えている。

○議案第56号
平成28年度枕崎市一般会計補正予算(第3回)

答 平成25年7月に行つた水質検査において水質基準に不適合との結果となり、その原因としては、ろ過装置の故障によるものである。

◇補正予算の主なもの

・鳥獣被害対策の事業

鳥獣被害対策事業

鳥獣による被害は毎年増加の傾向にある。

鳥獣による被害は

鳥獣被害対策について

鳥獣による被害はこれまで多くの子供たちがキヤンプやキヤン

プファイアをしてきた

ことから多くの思い出が残っている場所であ

り、少年の森跡地としての記念碑を建ててほしい。

・少年の森においては、これまで多くの子供た

ちがキヤンプやキヤン

プファイアをしてきた

ことから多くの思い出

が残っている場所であ

り、少年の森跡地としての記念碑を建ててほしい。

・本市で最も景観のよ

い場所があるので、桜

などを植えるなどして散策等ができるよう

ところにてもらえる

ように公民館へ要望し

る。

平成28年度のさつま地区の予算額は4億3590万円で、そのうち増殖礁の整備は9000万円となつてあり、実施箇所は、出水市、長島町、本市の3市町である。

・鳥獣被害対策の事業は、當農面で救済するのであれば、当該年の作物が被害を受ける前に予算執行ができるよう先手先手の攻めの政策をとつてほしい。

・事業の予算的な制約や採択要件等を考慮して計画を練つてほしい。

・イノシシによる農作物等への被害は大きく、

耕地放棄地がふえてき

て、農家の方々に対し、わなの免許などについて周知していきたいと

て、農業にとって大変な問題になりつつあるので、被害対策に

早急に真摯に取り組んでほしい。

・許の取得に当たつては、

危険空き家等解体事業

危険空き家等解体

撤去事業について

これまでA判定と

した危険空き家は51棟

であり、そのうち23棟

が解体、1棟が改善処置され、平成28年7月

末現在で27棟となつて

おり、校区別には、金

山校区7棟、桜山校区

6棟、立神校区2棟、

地区、鹿児島湾・大隅

枕崎校区9棟、別府校

地区、熊毛地区、奄美

区3棟となつていて

問 鳥獣被害対策に係

成がある。

初心者講習などの講習

鹿児島県が事業主体

広域漁場整備事業

鹿児島県が事業主体

となり、県内をさつま

地区、鹿児島湾・大隅

枕崎校区9棟、別府校

地区、熊毛地区、奄美

区3棟となつていて

る次年度以降の電気さ

く等の事業について

漁場整備を計画してい



災害箇所の調査

補正の内容は、台風第16号による災害復旧事業であり、内訳として、公共土木施設災害復旧費が補助災害3600万円、単独災害1000万円、農林水産施設災害復旧費が補助災害7520万円、単独災害371万5000円、その他公共施設等災害復旧費が単独災害1930万円、ついている。その後、平成12年に時間最大127ミリの降雨があり床上・床下浸水が発生し、その対応として、踏切があることから推進工法で排水路の増設を行っている。

問 番地の浸水被害について
答 宮前町での床下浸水の経緯については、以前、宮前付近は農耕地であつたが、住宅地として急速な発展により浸透水が減少し、既存水路への流入流量が増加したことから、平成5年に上流で尻無川へのバイパス工事を行

は、国・県とも協議を行つておいたが、住民に

おいても災害に対する準備をしていただき、行政と一緒にになって対応を行わなければならぬと考えている。

今回、激甚災害に指定されたが、災害復旧補助対象の農地災害復旧工事費の40万円以上という条件が緩和されることはないのか。

答 緩和措置はなく、個人で復旧することになる。なお、多面的機能支払交付金の対象地区は、その交付金を利

用して復旧できるものもある。

問 ■委員からの意見等
答 原因については、これまで、その当時での限りの対応をとつてきたり、その設計を上回る雨量であつたこともあるのではないかと思つておいたが、

内総体的に対応を検討してほしい。

問 ■委員からの意見等
答 河川等の越流による被害については、どの事業で対応するのかをきちんとすみわけをしておいてほしい。

問 ■委員からの意見等
答 職員が健康でなければ事務上のミスも生じやすいと思うので、定期的な健診は今後も継続して実施してほしい。

【各会計の決算状況】

会計別	歳入(決算額)	歳出(決算額)	差引額	
一般会計	116億0,747万8,891円	112億1,681万5,188円	3億9,066万3,703円	
特別会計	国民健康保険 後期高齢者医療 介護保険 公共下水道事業	46億0,739万6,592円 3億1,873万4,188円 23億1,464万3,785円 7億8,308万6,647円	46億9,404万6,309円 3億1,627万1,281円 22億0,096万0,142円 7億5,666万1,067円	△8,664万9,717円 246万2,907円 1億1,368万3,643円 2,642万5,580円

決算特別 委員会

委員会

問 ふるさと応援寄附金
・漁船の被害について
は、今後の対応について
て漁民と詳細に協議し
てほしい。

答 寄附金の使途や効果、返礼品に関するこ

うなものは、今のところ考えられない。

■委員からの意見等

・市の債権のうち、私債権の管理や徴収などの事務処理は、公平負担の観点から特に留意してほしい。



市立図書館の調査

問 岁入

本市財政全体として、今後、歳入の増加が期待できる要素はないのか。

答 岁入の今後の見通しについては、市債を除いて増加が期待できるものとして、事業に取り組めばそれに対応した国県支出金、地方債等の増加はあるが、一般財源としては、最近は地方消費税交付金が消費税が5%から8%に上がった分ふえているものの、そのほかの収入については、劇的に増加するというよ

○認定事項第2号
平成27年度枕崎市国民健康保険特別会計
歳入歳出決算
○認定事項第3号
平成27年度枕崎市後期高齢者医療特別会計
歳入歳出決算

問 平成27年度前期高齢者交付金の額に影響については、市債を除いて増加が期待できるものとして、事業に取り組めばそれに対応した国県支出金、地方債等の増加はあるが、一般財源としては、最近は地方消費税交付金が消費税が5%から8%に上がった分ふえているものの、そのほかの収入については、劇的に増加するというよ

○認定事項第4号
平成27年度枕崎市介護保険特別会計歳入
歳出決算

問 介護保険の予防給付の事業が総合事業へ移行することに伴う影響等について

答 総合事業については、介護保険の予防給付の事業を地域支援事業に移行し、市がメニューを事業者と調整していくことから、現段階での試算は難しいと考えている。

実施主体は、これまで予防事業を行つていた事業者であるが、新

は、概算ベースの前期ことはわかるが、金額

ことから努力していることはわかるが、金額

借りて、多様な主体に

下水道事業特別会計歳入歳出決算

まくらざき市議会だより

高齢者の給付費と比較して確定の実績は1億2500万円少なくなつたが、特に平成26年度ほど概算と確定の差が大きくなかったことから、平成29年度は平成28年度ほどの大きな減額はないと見込んでいます。

・医療費の年代ごとの収支を分析することが医療費削減につながると思ってているので、その分析をしてほしい。

くりに関する事業を行つてある多様な方々に参入してもらいたいと考えている。

また、サービスメニュー内容については、法人等で予防や健康づくりに関する事業を行つており、地域の方々、あるいはNPOによるサービスを提供するという仕組みの構築が国の基本的な考え方となつてあり、地域の市や国保運営に大きくかかわってくることから、今後もできるだけ徴収率を上げるように努力してほしい。

このことから努力していることはわかるが、金額

○認定事項第6号
平成27年度枕崎市立
病院事業決算

問 患者数が減少した
要因等について

答 患者数の減少については、本市の人口自体も年々減少している中で、人口の自然減による影響や、病院より老人ホーム等の施設入所者がふえていることでも要因になっているのではないかと考えている。

■ 委員からの意見等
・平成27年9月の決算審査で示された平成27年度収支計画と比較して、収益のほうでは入院収益をはじめ個々に計画以上の成果を上げてあり、費用のほうでは計画より低めに抑えられた結果となつたことを評価したい。

・病院事業会計における本業は医業であるので、まずは本業本来の経営状態が適正であるのを把握すべきであり、そのためには減価

償却費を除いたかたちで医業費用と医業収益の収支状況をつかむなど、違った角度での経営分析も必要ではない

答 水道法について水道法では浄水を検査することとなつてあるということであり、浄水の検査については、毎月検査10項目、おね3カ月ごとに51項目実施している。

・病院事業については、小児科診療や病児保育事業が好評で、多くの院患者数が激減している一方で、最近の病院患者数が激減しているのが非常に気がかりである。そこらの対応策についても真剣に取り組んでいただきたい。

・医療費の未収金については、所在不明者、死亡者に区分される方々の徴収事務には経費も時間もかけながら、その成果もさほど期待できない状況にあるが、事務の効率化という点からも、時効成立となる未収金に該当するものはないか再度精査し、対応を検討してほしい。

・水道課においては、上水道の衛生管理に限らず、簡易水道組合等に対し指導的役割を担い、本市全般の安心な飲料水供給ということを取り組んでほしい。

・水道料金の未納者の対応については、仕事の効率を上げることも考慮して適切に実施してほしい。

見据えた歳入歳出全般にわたる事業計画を早い段階でつくつてほしい。

○認定事項第7号
平成27年度枕崎市水道事業決算

■ 委員からの意見等
・今後予想している赤字対策として職員の減額に対応するとしても、施設の対応もあることから、5年後ぐらいを

本会議及び委員会は、原則として一般に公開されており、どなたでも傍聴することができます。議会では、市の予算・決算、条例制定をはじめ、皆さんの生活に関わりのあることがあります。また、ご自身が選ばれた議員が、どのように活動をしているのかが議論されています。

また、ご自身が選ばれた議員が、どのようない活動をしているのかが、目の前で見ることができます。議場へ足を運ぶのがなかなか難しい方は、インターネットで本会議の映像を配信しますので、ぜひご視聴ください。

議場へ足を運ぶのがなかなか難しい方は、インターネットで本会議の映像を配信しますので、ぜひご視聴ください。

市のホームページからアクセスできます。

市のホームページの「議会インターネット中継」のページにアクセスしていただき、注意及び免責事項をご確認後、ご視聴ください。

ライブ中継 • 枕崎市議会の本会議の映像を「U STREAM」でライブ中継しています。

録画配信 • 枕崎市議会の本会議の映像を「YouTube」で録画配信しています。

傍聴の手続

傍聴を希望される方は、3階入り口に置いてある傍聴券に記入し、箱に投函してから入場してください。



一般質問

答 県 建設した高度衛生管理型荷捌き所の問題点はないのか。

答 冷蔵庫から搬送トラック、かつおぶし加工場などの製品出荷までの工程で高度衛生管理の整備がなされてないため製品価格に影響が出るまでに至つていい。

問 ふるさと納税制度返礼品について、本市財政状況は県下19市の中で最下位が続いている状況にある。本市財政状況を浮揚させるためには現在、17品目ある返礼品数をふやすべきと考えるがどうか。また、これまでふるさと納税実績を上げるためにどのような活動をしてきたのか。

答 反礼品に不良品が発生しないよう設けた食品衛生環境基準倒だということで相談に応じていただけなかつたところもある。

問 建設候補地の選定は。

答 南さつま市金峰町高橋を最も適している。

新広域ごみ処理場建設について



■ ■ ■ ■ ■
福占通男
議員

答 寄附金の多い少ないではなく、返礼品に異物の混入を防ぎ、特産品の評判を落とさないよう設けた食品衛生環境基準が厳しいという声があり、今現在、見直しをしている。

問 情報の公開はこれでよかつたのか。

答 選定委員会の開催期間中、組合議会から公表はなかつた。また、協議会の中でも示されていない。

問 本市が情報公開するわけにいかない。途中で協議会を開いてもよかつたのではないかと思つてている。

問 水質検査について、市報には亜硝酸態窒素の結果が載っていない。本市のホームページ等で公表する予定はないか。

答 亜硝酸態窒素について、近年の知見から低い濃度でも乳幼児のメトヘモグロビン血症への影響がわかつてきた。硝酸態窒素・亜硝酸態窒素の発がん性については、本市の胃がん症率に関するデータはない。

問 畜産農業の硝酸態窒素・亜硝酸態窒素の排出基準については、

答 亜硝酸態窒素単独の検査を含めて水質基準51項目を毎年ホームページに公表している。

問 命をつなぐ介護保険制度のサービス切り捨てについて

答 各農家が行うことになつてあり、把握していない。

問 各事業者の今の排水基準の検査は終わつたの方。

答 各農家が行うことになつてあり、把握していない。

問 介護保険は2000年の制度発足以来、利用料は1割負担でした。

答 1号被保険者の単身の世帯で、年金収入が280万円以上の方が2割負担の対象となつていて、厚労省がどのような検討結果を出すか注視していく。

問 亞硝酸対窒素の基準値は、見直し後幾らになつたのか。

答 平成25年度までは硝酸態窒素と亜硝酸態窒素の合計量が10ミリグラムパーカー以下であつたが、極めて低い濃度でも健康に影響があることから、単独の検査で0・04ミリグラムパーカー以下が設定された。

問 亜硝酸態窒素について、近年の知見から低い濃度でも乳幼児のメトヘモグロビン血症への影響がわかつてきた。硝酸態窒素・亜硝酸態窒素の発がん性については、本市の胃がん症率に関するデータはない。

問 畜産農業の硝酸態窒素・亜硝酸態窒素の排出基準については、

答 亜硝酸態窒素単独の検査を含めて水質基準51項目を毎年ホームページに公表している。

問 建設候補地の選定は。

答 南さつま市金峰町高橋を最も適している。

問 生活援助について
は、身体介護と違つ
て、専門性がなくて
もできるので保険か
ら外すというのは少
し違うのではないか。
答 全国的に介護従事
者が不足し、国は全
国で5万人の介護職
員をふやそうとして
いる。身体介護は専
門的知識を有する介
護福祉士に、生活援
助は多様な方々のあ
力を借りてサービス
を提供していく。
問 保険給付から外す
とされている車いす
などが自己負担とな
ると介護度の重度化
を招き、保険給付の
増大となり、今でも
不足している介護人
材の不足にもつなが
るのではないか。
答 福祉用具の貸与等
については検討中で、
国の状況を注視して
いく。

議案と結果

平成28年第4回定例会

番号	議案名等	議決結果	番号	議案名等	議決結果
議案第56号	平成28年度枕崎市一般会計補正予算(第3号)	可決	認定事項第2号	平成27年度枕崎市国民健康保険特別会計歳入歳出決算	※認定
議案第57号	平成28年度枕崎市国民健康保険特別会計補正予算(第3号)	可決	認定事項第3号	平成27年度枕崎市後期高齢者医療特別会計歳入歳出決算	※認定
議案第58号	平成28年度枕崎市後期高齢者医療特別会計補正予算(第1号)	可決	認定事項第4号	平成27年度枕崎市介護保険特別会計歳入歳出決算	※認定
議案第59号	平成28年度枕崎市介護保険特別会計補正予算(第1号)	可決	認定事項第5号	平成27年度枕崎市公共下水道事業特別会計歳入歳出決算	※認定
議案第60号	平成28年度枕崎市公共下水道事業特別会計補正予算(第1号)	可決	認定事項第6号	平成27年度枕崎市立病院事業決算	※認定
議案第61号	枕崎市税条例の一部を改正する条例の制定について	可決		平成27年度枕崎市立病院事業剩余金処分計算書	可決
議案第62号	枕崎市国民健康保険税条例の一部を改正する条例の制定について	可決	認定事項第7号	平成27年度枕崎市水道事業決算	※認定
議案第63号	枕崎市少年の森の設置及び管理条例に関する条例を廃止する条例の制定について	可決	報告事項第2号	専決処分の報告について	報告
議案第64号	人権擁護委員候補者の推薦について	同意	報告事項第3号	健全化判断比率について	報告
議案第65号	人権擁護委員候補者の推薦について	同意	報告事項第4号	資金不足比率について	報告
議案第66号	人権擁護委員候補者の推薦について	同意	報告事項第5号	専決処分の報告について	報告
認定事項第1号	平成27年度枕崎市一般会計歳入歳出決算	※認定		鹿児島県後期高齢者医療広域連合議会議員の選挙について	
				議員派遣について	

議案と結果

■ ■ ■ 平成28年第5回臨時会 ■ ■ ■

番号	議案名等	議決結果
議案第67号	平成28年度枕崎市一般会計補正予算（第4号）	可決

(議決結果欄の※は、採決で賛否が分かれ、賛成多数または少數で議決されたもの)

市民と市議会との意見交換会

市民と市議会との意見交換会が10月18日に市民会館と城山センター、10月19日に立神センターと別府センターで行われました。

まず、テーマに沿った意見交換会を行い、その後、自由討論を行いました。

意見交換会の主なやりとり等については次のとあります。

*については、後日、市当局（担当課）に聞き取りを行ったものです。

■ 主な質問・意見

議会から行政にどのように提案されているのか。

本市でも老人福祉計画・第6期介護保険計画の中で、高齢者を支える環境づくりに向けて取り組んでいる。

○テーマ（健康づくりについて～健康ですか）
ての人々にやさしいまちづくりに向けて～

を行って平均寿命を延ばしてきたが、本市は行っているのか。

議会でもグラウンド・ゴルフ場設置等についての意見は出ている。



市民会館での意見交換会

- 【会場】市民会館
問 本市の国民健康保険と社会保険の比率は。
答 国民健康保険は約7000人が加入している。
【会場】市民会館
問 社会保険は資料がない。
答 健康づくりのため歩いているが、中町、旭町、泉町の境の五差路の交差点は、横断歩道が1つしかないため使いにくい。いため使いにくい。
※ 市当局 市としても当該交差点についての危険性は十分認識してあり、担当課に伝える。
長野県は、行政が酒、たばこ、塩分等の摂取を減らす運動
- 【会場】城山センター
問 他市は専用のグラウンド・ゴルフ場があるが、本市における設置について、
- 【会場】立神センター
問 高齢者の健康対策（健康づくり・健康維持・健康寿命を延ばす）は行っているが、高齢者があまり参加していない。健診率が低く48%ぐらいである。健診を受けほしい。元気度アップ事業、公民館事業に積極的に参加を促すべきである。これまで支えられてきたが、今後は支え合う高齢者にならなければいけない。元気度アップ事業などもどんどんやってほしい。
- 【会場】立神センター
問 健康課の管理栄養士等が行っている。今回のテーマも市民に関心を持つてもらうよう掲げた。本市における男・女の平均寿命は。
- 答 平成22年のデータで男性78・4歳、女性86・1歳である。鹿児島県平圧は男性79・21歳、女性86・28歳になっている。
- 【会場】立神センター
問 台場公園の駐車場の拡充や水尻公園のトイレの設置をするなど、少しずつ整備されてきている。
- 答 竹中区（水流の上）に小さなグラウンドがあり、グラウンド・ゴルフを行っているが、女性の方も参加する中、トイレに不便しているために簡易トイレを設置してもらいたい。その施設が市の財産なのか、公民館の財産なのか調査して、市の財産でない場合は行政の担当課などに相談してアドバイスをもらつてはどうか。
- 【会場】立神センター
問 健康増進のためにジョギング・ウォーキングなどをしているが、公園などに健康増進のための簡単な遊具が必要ではないか。
- 答 検討する。研究させていただきたい。
- 【会場】立神センター
問 単筋トレ・体操などが開催されているので、こういう機会をふやしたい。
- 【会場】立神センター
問 計画・第6期介護保険計画の中で、高齢者を支える環境づくりに向けて取り組んでいる。
- 【会場】立神センター
問 本年度、運動施設については、既存の施設を整備しながら市民の皆様に利用してもらいたい。
- ※ 市当局 運動施設については、既存の施設を整備しながら市民の皆様に利用してもらいたい。

たいと考えている
ということでした。

【会場】別府センター
問 健康づくりもウォーキングとかいろいろあるが、本市はどういった取り組みをしているのか。

答 特定健診の受診率を上げ、脳疾患等の予防に努めようとしている。

いかなければなら
ない。



城山センターでの意見交換会

○自由討論
【会場】市民会館
問 みしまフェリーは運休したが、議会はどう取り組んだか。また、それには伴う財政負担はあるのか。

答 全員協議会を開き経過を聞いた。実証運航を何度も行つていて、げ広場を別府地区の公民館でも開催してほしい。

周り数件が浸水による被害に遭った。大雨が降るたび水害が起つてほしい。（10月20日には議会として現地調査を行いました。）

※市当局 当該地区は、これまで巨費を投じて防災対策の事業を行つてしまが、今回の浸水被害は、その設計を上回る雨量であつたことも要因であるのではないかと思つてゐる。

今後の対策については、一拳に大きな改修を行うことは難しいが、効果的な対応を検討していきたいといふことでした。

当局によると、本

市への最大津波は3・79メートルと予想され消防署は海拔5メートルにあり、工事を行つているが、津波が来たときには大丈夫なのか。もし、市役所がダメージを受けたときの代替地はあるのか。

答 海抜が11メートルあるので安全と考えられる。

ングコースとしての整備になるのか行政に相談してみる。

園見岳の景色は絶景であつたが、今は枝葉が伸びてゐるため、景色が悪い。どうにかならないか。

答 枝葉の伐採については、個人所有のため勝手に切るわけにはいかない。今後の研究課題にする。

※市当局

山頂付近は個人所有山林であるため、市が枝葉を勝手に切ることはできないと考えるということでした。

答 山下集落付近には臨時の排水ポンプを2カ所設置しているが、想定外の大暴雨では非常に心配であり不安であるため、田畠や平田瀬のようなポンプ場を設置してほしい。

答 台風災害の臨時会が10月25日にあるので担当課に聞いてみる。

※市当局 山下地区において台風第16号による降雨も床下浸水がなかつたことは、中洲川との合流部の改良などを含めた花渡川の大規模な改良工事の効果があつたものと考えていい。現在のところ新たなポンプ設置についても考慮していなかった」とでした。

問 健康に対する意識が低い人が多いので、ジエナリック医薬品も使っていただきたい。

いかなければなら
ない。

雨が降るたび水害が起つてほしい。（10月20日には議会として現地調査を行いました。）

※市当局 当該地区は、これまで巨費を投じて防災対策の事業を行つてしまが、今回の浸水被害は、その設計を上回る雨量であつたことも要因であるのではないかと思つてゐる。

今後の対策については、一拳に大きな改修を行うことは難しいが、効果的な対応を検討していきたいといふことでした。

当局によると、本

市役所は今、耐震工事を行つているが、市役所がダメージを受けたときの代替地はあるのか。

答 海抜が11メートルあるので安全と考えられる。

ングコースとしての整備になるのか行政に相談してみる。

園見岳の景色は絶景であつたが、今は枝葉が伸びてゐるため、景色が悪い。どうにかならないか。

答 枝葉の伐採については、個人所有のため勝手に切るわけにはいかない。今後の研究課題にする。

※市当局

山頂付近は個人所有山林であるため、市が枝葉を勝手に切ることはできないと考えるということでした。

答 山下集落付近には臨時の排水ポンプを2カ所設置しているが、想定外の大暴雨では非常に心配であり不安であるため、田畠や平田瀬のようなポンプ場を設置してほしい。

答 台風災害の臨時会が10月25日にあるので担当課に聞いてみる。

※市当局 山下地区において台風第16号による降雨も床下浸水がなかつたことは、中洲川との合流部の改良などを含めた花渡川の大規模な改良工事の効果があつたものと考えていい。現在のところ新たなポンプ設置についても考慮していなかった」とでした。

問 健康に対する意識が低い人が多いので、ジエナリック医薬品も使っていただきたい。

答 行政・市民・医療機関と一致団結して、健康に対する意識を高めるよう取り組んでいます。

問 健康に対する意識が低い人が多いので、ジエナリック医薬品も使っていただきたい。

答 公民館長の集まりがてげてげ広場を別府地区の公民館でも開催してほしい。

問 消防署は海岸の近くにあるが災害時（津波等）、消防車、救急車が出動して市民を助けられるか。

答 この件に関しては市道としての整備になるのか、ラン二



立神センターでの意見交換会

